











## **MAYO 2021**

TITULAR	NOTA	FUENTE
Las "armas" de auto defensa de las mujeres ocultas en sus carteras	Mujeres abren sus carteras para mostrar como en su interior guardan una especie de amuleto de la buena suerte, que llevan a diario para defenderse en caso de sufrir una agresión. "Mujer prevenida vale por dos" es la respuesta de la mayoría de mujeres que accedieron a mostrar el contenido de sus carteras y es que la desconfianza que muchas de ellas aseguran tener en los agentes de seguridad es lo que las motiva a llevar consigo un objeto de uso cotidiano o arma de defensa personal para protegerse mientras transitan en la calle. La mayoría de las mujeres consultadas afirman que hasta el momento no las han usado, pero confiesan que tenerlas en la cartera les da cierta seguridad que en un momento determinado podrán salvar su vida durante un intento de secuestro o una agresión física.	EDH Pág.4 y 5 Domingo 9 Mayo 2021
Desapariciones son homicidios no reportados, según Insight Crime	La revista digital especializada en temas de seguridad pública, InSight Crime señala en un artículo que las desapariciones forzadas son utilizadas por las pandillas como una "práctica eficiente para garantizar la impunidad sin dejar de invocar el terror entre las comunidades locales". A lo anterior se suma que las pandillas "todavía dependen en gran medida del control territorial y social, siendo la extorsión su principal fuente de ingresos". En el artículo, escrito por Katie Jones y divulgado a finales de abril, se considera que "las desapariciones pueden servir para reforzar este control, lo que explica por qué se correlacionan con una fuerte presencia de pandillas".  https://www.elsalvador.com/eldiariodehoy/desaparecidos-homicidios-no-reportados-insight-crime/836582/2021/	EDH Pág.12 Martes 11 Mayo 2021
Homicidios aumentan en mayo, según la Policía	En nueve días que han transcurrido de mayo se registra un aumento de los homicidios con relación al mismo mes del año pasado, según cifras de la PNC. El informe de la Policía detalla que en nueve días de mayo se han registrado los asesinatos de 33 personas; mientras que en mayo de 2020 se contabilizaron 23, es decir, hay diez crímenes más para 2021. Doce de esos homicidios ocurrieron en municipios del departamento de San Salvador; otros seis en Santa Ana; cuatro en La Libertad; tres en Ahuachapán y el resto en Sonsonate, Morazán, Cuscatlán, Usulután, San Miguel, San Vicente y La Paz.  https://www.elsalvador.com/eldiariodehoy/homicidios-aumentan-mayo-2021/836592/2021/	EDH Pág.14 Martes 11 Mayo 2021
¿Dónde están? un grito interminable en El Salvador	En El Salvador el tema de la desaparición de personas ha cobrado auge desde el periodo de la pandemia. La FGR reportó 1, 491 personas desaparecidas en el año 2020. Nuevamente este fenómeno que viene desde hace varios años resurge en la palestra pública, instituciones, organizaciones feministas y defensoras de derechos humanos se han pronunciado con preocupación ante el aumento de desapariciones durante 2021. Sin embargo, las respuestas estatales parecen no ser inmediatas y el tema sigue sin planes de prevención para contrarrestarlo, investigar y sancionar el delito.  https://revistalabrujula.com/2021/05/11/donde-estan-un-grito-interminable-en-el-salvador/	Revista La Brújula Martes 11 Mayo 2021
Esperan encontrar a 20 personas desaparecidas	Luego de la captura de Hugo Ernesto Osorio, acusado de asesinar a cuatro personas en Chalchuapa, Santa Ana, y aceptar que existe una fosa donde estarían enterrados más cuerpos, una página en Facebook pidió a los habitantes del municipio occidental que publicaran datos de su familiar desaparecido, pues creen que alguno de ellos pudo ser víctima del expolicía. El anuncio lo hizo el pasado 11 de mayo y ya hubo más de 20 denuncias de personas desaparecidas solo en el municipio de Chalchuapa. Según las publicaciones, la desaparición más reciente es la de Gabriela Ortiz, de 20	LPG Pág.22 Viernes 14 Mayo 2021

	años, quien fue vista por última vez el pasado 16 de abril. Otras corresponden a 2020, como Juan Azenón, quien desapareció en agosto; Jorge Ruiz, en octubre; Josué Cárcamo, en abril de 2019; Maycol Orellana, también en abril de 2019; Carlos Pineda, en julio de 2018; y Braulio Bonilla, en abril de 2017, entre otros.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Esperan-encontrar-a-20-personas-desaparecidas-20210513-0097.html	
Fiscalía deja de reportar denuncias de personas desaparecidas	Desde el sábado 8 de mayo, en una colonia de San Salvador, dos niñas y una madre esperan el regreso de su madre. Alexia salió a comprar al mercado Central para surtir un pequeño negocio que recién había emprendido. Salió a las 2:00 de la tarde, aproximadamente. Dos horas después, ya no respondió sus teléfonos. No se sabe si desapareció cuando iba hacia el mercado o cuando estaba de regreso. El caso solo fue reportado en redes sociales más no en la cuenta oficial en Twitter de la Fiscalía General, ni en la cuenta de la Unidad Especializada de Desaparecidos @desaparecidoFGR. Estas dos cuentas dejaron de reportar desaparecidos desde el 29 de abril. https://www.elsalvador.com/eldiariodehoy/desaparecidos-accionar-de-las-pandillas/837861/2021/	EDH Pág.2 Viernes 14 Mayo 2021
Una década con 37,772 homicidios a escala nacional	De los 262 municipios a escala nacional, entre 2011 y 2020, solo tres no reportaron ni un solo homicidio. Nada. Ni una sola muerte por hechos violentos. Los tres son municipios del interior del país, dos de Chalatenango (uno fronterizo con Honduras) y otro de Morazán. Incluso hoy en día ir a esos lugares sorprende porque, de alguna manera, lo que ahí pasa es distinto. No hay paredes marcadas por pandillas y todos transitan en las calles como si nada malo fuera a pasarles. Viven con plena tranquilidad y pueden jactarse de que ha sido así durante toda una década. No pasó así en los otros 259 municipios, donde sí hubo cifras de asesinatos, pero hay unos que pueden decir que están "menos calientes" que otros. De hecho, hay 156 de ellos (el 59 % a escala nacional) donde la tasa de muertes violentas por cada 10,000 habitantes fue de 40, el doble de la tasa regional (Centroamérica) que ronda los 25.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-Salvador-Una-decada-con-37772-homicidios-a-escala-nacional-20210517-0106.html	LPG Pág.2 Martes 18 Mayo 2021
2021 empezó con más de 400 muertes violentas	El Salvador tuvo 473 víctimas por muertes violentas en los primeros cuatro meses de 2021. Según el registro de homicidios del Ministerio de Justicia y Seguridad Pública, estos fueron más elevadas en enero y febrero y, en su mayoría, ejecutadas con extrema violencia. Durante las tres primeras horas del 1 de enero de este año tres hombres fueron asesinados en La Unión, La Paz y San Salvador, de acuerdo con los reportes por este delito, de la PNC. Así se contaron las víctimas hasta el 31 de ese mes, cuando finalmente llegaron a 115 homicidios representados con el mayor número en San Salvador, donde se había registrado el primer asesinato de Año Nuevo a las 2:30 de la madrugada de aquel viernes.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/2021-empezo-con-mas-de-400-muertes-violentas-20210517-0107.html	LPG Pág.3 Martes 18 Mayo 2021
Diez años sin reportar homicidios	En Villa El Rosario, un municipio de Morazán ubicado a 207 kilómetros de San Salvador, no existen las pandillas. Al menos no han existido en los últimos 15 o 20 años. Y si algún joven quiere iniciar ese camino "se le corrige". Así lo aseguró Macario Orellana, un líder de la iglesia las Asambleas de Dios en ese municipio. Macario relata que ellos "enfrentaron" a las maras hace más de 10 años y es por esa razón que afirman la no presencia de grupos criminales en el sector. "Las pandillas no alzaron brecha. A dos muchachos los enviamos a la Policía con la ayuda del juez. Uno hizo caso y el otro se salió, pero luego se quitó la vida. Yo platiqué con unos de los muchachos y con la sabiduría les hable de la biblia", contó Macario. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Diez-anos-sin-reportar-homicidios-en-estos-municipios-de-El-Salvador-20210518-0111.html	LPG Pág.8 Miércoles 19 Mayo 2021
Chalchuapa, entre los más violentos de Occidente	Chalchuapa es el segundo municipio del departamento de Santa Ana que más homicidios registró entre 2011 y 2020, de acuerdo a las estadísticas que maneja la PNC y que han sido publicadas en el especial #UnaDécadaDeHomicidios. Esa estadística concuerda con el reciente hallazgo de varios cuerpos en una casa de la colonia Las Flores en Chalchuapa, perteneciente al ex policía Hugo Osorio y quien ha sido considerado por las autoridades como un "psicópata".  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Chalchuapa-entrelos-mas-violentos-de-Occidente-20210518-0115.html	LPG Pág.11 Miércoles 19 Mayo 2021
Los tres municipios más violentos de la década	El municipio de San Salvador ha sido considera el más peligroso de El Salvador durante muchos años, debido a los 2,727 asesinatos que ahí se reportaron entre 2011 y 2020. En 2015 San Salvador reportó el saldo más alto de la década, con 514 asesinatos a lo largo del año, y la cifra más baja fue cinco años después, en 2020, con 106 homicidios, según cifras de la PNC. Su tasa de muertes violentas durante la pasada década fue de 130 por cada 10,000 habitantes.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-tres-municipios-mas-violentos-de-la-decada-20210519-0113.html	LPG Pág.12 Jueves 20 Mayo 2021
Califican como un	Las Leyes de Creación del Sistema de Personas Desaparecidas y no Identificadas y la del Banco	LPG

de desaparecidos	Legislativa, por decisión de los diputados que conforman la Comisión de Justicia y Derechos Humanos, lo cual, según expertos, es un retroceso en el fenómeno de la desaparición de ciudadanos salvadoreños. Jeannette Aguilar, experta en temas de seguridad pública, dijo que la decisión de la Asamblea de archivar la Ley de personas desaparecidas refleja que los diputados, en especial los de Nuevas Ideas, no están del lado de las víctimas.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Califican-como-un-retroceso-archivar-ley-de-desaparecidos-20210520-0123.html	Viernes 21 Mayo 2021
Piden actualizar estadísticas sobre discapacidad	Elba Chacón, coordinadora del programa de derechos humanos de la Fundación Red de Sobrevivientes y Personas con Discapacidad, dijo que el Estado salvadoreño tiene una deuda con la generación de estadísticas sobre personas con discapacidad. En 2015, el Consejo Nacional de Atención Integral a la Persona con Discapacidad (CONAIPD) realizó la Encuesta Nacional de Personas con Discapacidad, pero Chacón afirmó que contiene un dato muestral "que ha sido generalizado. Todavía no es un dato exacto de la cantidad de personas con discapacidad en el país". https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Piden-actualizar-estadisticas-sobre-discapacidad-20210524-0009.html	LPG Pág.15 Lunes 24 Mayo 2021
Entrevista   "Hay riesgo de que el crimen organizado tome control de la Fiscalía": Jeannette Aguilar, experta en seguridad pública	Los cambios que realizó recientemente el nuevo Fiscal General de la República, Rodolfo Delgado, dentro de la institución han generado duras críticas por el pasado de los nuevos funcionarios, entre ellos el exjuez Carlos Linares Ascencio, quien ha sido señalado de estar involucrado en actos de corrupción. Lo mismo sucedió con las nuevas direcciones dentro de la PNC que se nombraron con la entrada del nuevo ministro de Justicia y Seguridad Pública, Gustavo Villatoro, en conjunto con el director policial, Mauricio Arriaza Chicas.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Entrevista—Hay-riesgo-de-que-el-crimen-organizado-tome-control-de-la-Fiscalia-Jeannette-Aquilar-experta-en-seguridad-publica-20210524-0122.html	LPG Martes 25 Mayo 2021
Las desapariciones tienen vínculo directo con los feminicidios: Silvia Juárez	La coordinadora del Programa por una Vida sin Violencia, de ORMUSA, Silvia Juárez, manifestó que los feminicidios son crímenes de odio hacia las mujeres. Recalcó que no contar con un sistema de registro impide resolver el problema de las desapariciones. "Esperas 48 o 72 horas para interponer una denuncia impide localizar a las víctimas. Es más, reportar el hecho debe ser inmediato", expresó Juárez. Señaló que la desaparición está considerada como una forma de tortura porque los familiares no pueden vivir el duelo y todos los días están con la esperanza de que la personas aparezcan. <a href="https://verdaddigital.com/las-desapariciones-tienen-vinculo-directo-con-los-feminicidios-silvia-juarez/">https://verdaddigital.com/las-desapariciones-tienen-vinculo-directo-con-los-feminicidios-silvia-juarez/</a>	Verdad Digital Martes 25 Mayo 2021
Familias dejan sus casas por temor a pandillas	Entre 15 y 17 familias del caserío Serrando Ortiz, en el cantón Amayón del municipio de Panchimalco, dejaron hoy sus viviendas y huyeron del lugar luego de recibir amenazas de pandilleros. Según los pobladores, ayer hubo un tiroteo en la zona que dejó cerca de seis muertos y otros desaparecidos, aparentemente por rencillas entre miembros de la pandilla local. Después de eso los pandilleros llegaron y amenazaron a los que quedaban en sus viviendas. Les dijeron que no querían verlos ahí nunca más.  https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Familias-abandonan-sus-casas-en-Panchimalco-tras-amenazas-de-pandillas-20210525-0046.html	LPG Pág.14 Miércoles 26 Mayo 2021
"El problema de los desaparecidos lo han metido bajo la alfombra y parece ser que no caben debajo"	El problema de los desaparecidos es real, no el producto de una invención ni de una agenda oculta, pero las autoridades siguen resistiéndose a reconocerlo. Mientras tanto la gente lo está sufriendo y las instituciones no les están dando la respuesta. A esa conclusión llegaron Zaira Navas, de Cristosal, y Saúl Baños, director ejecutivo de la Fundación Salvadoreña para el Estudio del Derecho (Fespad). Hasta abril de este año las autoridades contabilizaron más de 770 reportes de personas desaparecidas y el hallazgo de 14 cuerpos que estaban enterrados en una casa en Chalchuapa no ha sido el único cementerio clandestino encontrado y que solo es una expresión de este fenómeno que requiere atención inmediata e integral.	EDH Pág.17 Sábado 29 Mayo 2021
Las denuncias por desapariciones incrementan 112% en El Salvador	La cifra de denuncias de desapariciones entre enero y abril de 2021 se dispararon aproximadamente un 112 % con respecto al mismo periodo de 2020, de acuerdo con cifras de la FGR entregadas a Efe. Los datos de la FGR, obtenidos mediante la Ley de Acceso a la Información Pública, indican que en los primeros cuatro meses del 2021 se registraron 415 "víctimas por el delito de desaparición de personas", mientras que en el mismo periodo de 2020 la cifra fue de 196. Estos datos corresponden únicamente al tipo penal de desaparición de personas y no incluye los de privación de libertad, que se han utilizado en el pasado para medir el fenómeno de las desapariciones.  https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-desaparecidos las-denuncias-por-desapariciones-se-disparan-un-112—en-el-salvador/46660878	EDH Pág.5 Domingo 30 Mayo 2021